



LIVRE Ah, les belles bornes!

Après le Jura et Neuchâtel, Olivier Cavaleri poursuit la recension des bornes qui jalonnent la frontière entre la France et la Suisse. Ce troisième volume va de La Fouly, au-dessus d'Orsières, à St-Gingolph, au bord du Léman. Impossible de suivre la frontière elle-



même, qui passe par des sommets vertigineux comme le Mont Dolent ou l'Aiguille d'Argentière. Par contre, les 22 balades proposées permettent de saluer la quasi-totalité des 98 bornes posées au cours de l'histoire entre le Valais et la Savoie (devenue française en 1861). Soit une borne environ par kilomètre alors qu'il y a en 400 sur les 105 kilomètres de frontière entre Genève et la France! Réalisables dans la journée, ces balades demandent un pied aguerri parfois, mais la plupart sont accessibles à tous les promeneurs.

Le guide comprend une bonne introduction sur l'histoire du Valais et de la Savoie et sur les péripéties d'une frontière relativement pacifique. Avec les indications d'usage sur les accès (voi-

ture et transports en commun), les temps de parcours, les buvettes d'alpage ou les cabanes. Et bien entendu le détail de chaque borne – certaines très belles –, ainsi que les curiosités locales comme les traces de dinosaures à proximité du barrage d'Emosson. L'auteur promet des « expériences inoubliables entre la majesté de la montagne et l'histoire des hommes ». Pour avoir usé ses semelles (et celles de ses skis) dans la région, on ne peut que lui donner raison. Et glisser ce guide dans son sac – même s'il n'est pas léger – pour découvrir de nouveaux itinéraires. ■ PF

Olivier Cavaleri,
Histoire de bornes,
Slatkine, 304 pages.

